



Inauguration de la Borne du Serment de KOUFRA

Le 11 septembre 2022, la Municipalité de Froncles a organisé une cérémonie d'inauguration d'une borne du serment de Koufra valorisant la voie de la 2^{ème} Division Blindée, empruntée en 1944 par le Général Leclerc.

C'est en présence du Général Michel, Président de la fondation Maréchal Leclerc de Hautecloque, de Laurence Robert-Dehault, députée, d'Anne Cornet, Préfète, d'Etienne Marasi, conseiller régional, de Brigitte Fischer-Patriat, conseillère départementale, de Patrice Voirin, Maire, de Gilles Berthet, Président de l'Amicale, d'Alain Routier, délégué de la Haute-Marne, des élus de Froncles, de l'Association RMT 52, régiment du Tchad52, d'un détachement militaire du 61^{ème} Régiment d'Infanterie, que la cérémonie s'est déroulée.

Un cadre champêtre et une forte présence de la population froncloise ont donné beaucoup de solennité à l'inauguration.



Le Maire, Patrice Voirin, accompagné du Général Michel, ont dévoilé la Borne et les 2 panneaux, l'un générique donnant une vue d'ensemble du parcours historique de la 2^{ème} DB de la Normandie à l'Alsace d'août à novembre 1944 et l'autre, spécifique, présentant les faits, qui se sont déroulés dans la commune de Froncles.

Dirigés par le Maire, des enfants ont baptisé la borne en déposant, chacun, du sable d'Utah Beach à son pied.

Dans son allocution, le Général Michel a fait une présentation détaillée, en expliquant l'origine des bornes du Serment de Koufra. « Ce sont les reproductions des bornes kilométriques telles qu'elles étaient à l'époque, elles sont juste un peu plus hautes ; ce qui permet de faire figurer tous les éléments rappelant l'événement : des rectangles rouges qui étaient la couleur de l'armée

de Patton, le nombre de kilomètres entre Utah Beach-Froncles, une flamme rouge, une carte de France surmontée d'une croix de Lorraine, symbole de la résistance, les 48 étoiles du drapeau américain, le "A" pour l'armée de Patton et enfin le nom symbolique de cette "borne du serment de Koufra", qui est un trait d'union de plus de 1 000 km entre les plages du débarquement et la ville de Strasbourg. »

Le général Michel a remercié Froncles de rejoindre la grande communauté de la Voie de la 2^{ème} DB. La commune de Froncles est maintenant un membre à part entière de la fondation Maréchal Leclerc de Hautecloque. La Voie de la 2^{ème} Division Blindée (2^{ème} DB) retrace l'itinéraire de cette glorieuse division française depuis Saint-Martin-de-Varreville en Normandie jusqu'à Strasbourg en Alsace. En suivant la Voie de la 2^{ème} DB, matérialisée par les bornes du serment de Koufra, vous pourrez découvrir les lieux chargés d'histoire, les lieux de la libération.

Ensuite, le Maire de Froncles, Patrice Voirin, a rappelé que, dans la commune, le pont sur la Marne, qui est situé dans l'emprise des forges, ne figurait pas sur les cartes et a été oublié par les Allemands. Mais il restait à franchir le canal. Les ouvriers des forges et la population se sont mobilisés alors pour fabriquer un pont sur le canal avec l'appui de M. Saint-Clivier, alors responsable des forges. L'élan était tel que les poutres ont été portées à bras d'hommes le long du chemin du halage. La



construction s'est terminée avec l'aide du génie des troupes de libération qui a aussi renforcé le pont des forges. Dès la fin des travaux, un premier char est passé avec précaution, suivi d'engins du génie ; puis des centaines de véhicules, Jeeps, chars, camions ont défilé pendant 48 heures sans arrêt. Les véhicules passaient devant l'église, rentraient dans la cour de l'usine, passaient sur le pont, prenaient le chemin de halage, passaient le canal pour enfin reprendre la route de Doulaincourt. La route était labourée à l'entrée de l'usine. M. Saint-Clivier avait installé une infirmerie. L'infirmière et deux aides ne faisaient que laver les yeux des conducteurs, aveuglés par la poussière. Toute la population était dans la Grande-Rue, son accueil tenait du délire.

Après le dépôt de plusieurs gerbes, un hommage aux morts a été rendu.

Après les salutations et les félicitations des autorités aux porte-drapeaux et au détachement d'honneur, la cérémonie s'est clôturée à la Halte Nautique par le chant de la 2^{ème} DB.

Un vin d'honneur a été servi au Centre Socioculturel où se tenait une exposition sur la 2^{ème} DB.

Un grand merci aux élus, Patrice Voirin, Luc Noirot, Serge Henry, Annick Cattani, Chantal Vauthiers et les secrétaires de Mairie pour l'organisation et le déroulement de cette inauguration.

Une cérémonie réussie

Luc Noirot

